

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, miércoles 6 de Septiembre de 1905

Nº 7229

ELECCIONES GENERALES

10 Septiembre 1905

CANDIDATURA REPUBLICANA

DIPUTADO Á CORTES

Don Gerónimo Pou Magraner

ABOGADO

Republicanos menorquines: esta es la candidatura acordada por unanimidad por todos los Comités de la Isla. Su triunfo ha de constituir la gloria más legítima de cuantas ha logrado nuestro partido en Menorca!

LA PAZ

Está acordada la paz. Los soldados de ambos bandos que en las inmensas llazuras de Manchuria esperaban arma al brazo, dispuestos á cerrar contra el enemigo, á renovar las crueles proezas de Sha-ho y Mukden, pueden ya dejar los fusiles sin temer á que el adversario les sorprenda, pueden dormir tranquilos sobre la tierra empapada en agua y sangre, pueden tener seguridad de que sus ojos verán de nuevo la patria por la cual combatieron con tanta valentía y sus brazos estrecharán á los seres que lloraban por perdidos imaginando que la tremenda lid iba á durar más tiempo. No dispararán los cañones más granadas, ni las ametralladoras lanzarán miles de balas contra los hombres y caballos; no dejarán los soldados sus vidas entre las alambradas ni el fondo de las trampas de lobo, ni al pie de las «camponières», ni en el declive de las colinas para subir al asalto de las trincheras erizadas de armas, ni sucumbirán á millares en uno de esos ataques frontales en campo raso que patentizan como el heroísmo puede llegar á la locura. El soplo de muerte ha pasado. La paz reina de nuevo entre los hombres.

Han cumplido todos sus combatiertes con su deber así vencidos como vencedores. Pocas guerras registra la historia sostenidas con empeño tan grande, con coraje tan desesperado. Impetuoso é irresistible el ataque, ha sido tenaz, admirable la resistencia. El terreno se ha cedido palmo á palmo; se ha ganado solamente cuando estaba ya empapado en sangre. Hay que retroceder á la época en que los asiáticos asociaban á Europa para encontrar ejemplo de batallas que, como las de Mukden, duraron no días, sino

semanas. Creían los estrategas de aquella época que con las armas modernas era de todo punto imposible dar ataques de frente, llegar á una lucha cuerpo á cuerpo. No recordaban que el temple humano es mejor que el del acero cuando un soldado lucha con entusiasmo ó cumple fríamente su deber. El espíritu que ha domado las fuerzas de la naturaleza sujetándola á su voluntad, que ha inventado esos formidables instrumentos de muerte que se llaman fusiles de repetición, cañones de tiro rápido, morteros de 28 centímetros, aun tiene arrestos para afrontar su propia obra, voluntad para demostrar que se atreve á desafiar el plomo y el acero y aniquilar, por un alarde de fuerza inconcebible, el poder que ha dado á la materia inerte. Los hombres han hecho más en Manchuria y en el Kuan-Tang; han evidenciado que la ferocidad que alentaba en el fondo del alma de los antepasados, revive todavía en la suya, tan implacable, tan ruda, tan despiadada, cuando una pasión fortísima se apodera del espíritu. Brutalidad es la guerra; brutalmente se han portado rusos y japoneses; y esto es, como soldados, su mejor elogio. Esperemos que no habrá ocasión de elogiarlos de nuevo en mucho tiempo.

Impensada fué la declaración de guerra en febrero de 1904. Imaginaban aquellos que no estaban en el secreto, que el Japón no se atrevería á cerrar contra Rusia, á pesar de sus mal veladas amenazas. El formidable ataque dado contra la flota de Port-Arthur, empezando la guerra, desengañó á los optimistas. La paz ha sido tan imprevista como la guerra.

Las negociaciones duraban desde muchos días y el telégrafo avisaba de continuo que los adversarios no podían ponerse de acuerdo. La posesión de Sakhalin y la indemnización de guerra no dejaban que se entendieran. Se

preveía el momento en que los plenipotenciarios rusos y japoneses, desesperados de no poder realizar, como deseaban, su cometido, partirían hacia Oriente unos, hacia Occidente otros llevando á los ejércitos de sus respectivas naciones, no palabras de paz sino palabras de odio para inflamar el ardor bélico de los soldados.

Un último llamamiento á la razón ha sido oído. Los plenipotenciarios se han puesto de acuerdo. Dentro de poco habrá un armisticio, y mientras los soldados que con las armas en la mano estaban dispuestos á luchar, con mayor ímpetu si cabe que hasta ahora, fraternizarán en los campos de Manchuria, en el arsenal de Portsmouth los hombres redactarán el tratado de paz que firmarán luego los plenipotenciarios y que más tarde rectificarán los dos soberanos de ambas naciones rivales.

No ha llegado todavía el momento de poder apreciar con exactitud los resultados de la lucha tan formidable y empeñada. Algunos, sin embargo, aparecen desde el primer momento.

Rusia tiene que renunciar por mucho tiempo, quizá para siempre, á su sueño de compartir con los Estados Unidos el imperio del Pacífico, á su sueño de ser una potencia asiática preponderante. La sacudida experimentada por el Imperio de los cesares ha sido tan tremenda, que al impulso de las huestes japonesas no sólo se ha desmoronado como un castillo de naipes el virreinato del Extremo Oriente, sino que se ha bamboleado el trono que afianzara Pedro I. Los japoneses han destruido á un tiempo dos tiranías odiosas: la de los jefes rusos en China; la de la burocracia en Rusia. Remedio de un parlamento la Duma de Estado que Nicolás II otorga á sus súbditos; parodia de la libertad la libertad que concede; pero parlamento y libertad al fin, y sin que la guerra no se alcanzarán.

El Japón aparece como una potencia de primer orden después de la guerra victoriosa: sostenida, guerra admirable y casi sin precedentes. Sus buques y sus regimientos han marchado de victoria en victoria, sin un tropiezo, sin un desfallecimiento, y los nombres de los puntos en que sus soldados han luchado, son nombres que en lo sucesivo se festejará como timbres de gloria japonesa. El Japón tendrá voz y voto en todos los asuntos internacionales, ni más ni menos que las naciones de raza blanca. Y su gallardo continente en la lucha que acaba de sostener contra el que se consideraba el imperio militar más poderoso de Europa, le librará durante mucho tiempo de ataques y molestias. Las de-

más potencias, hablando de él recordarán lo que dicen los franceses: *Qui s'y frotte, s'y pique*. Y por haber sabido luchar será respetado.

A. RIERA.

Enseñanzas provechosas

Ha terminado la guerra ruso-japonesa y han comenzado los comentarios y las comparaciones respecto á la situación de ambos países, el japonés y el ruso.

Las bases fundamentales para el establecimiento de la paz no nos interesan; eso puede afectar á quienes de un modo directo ó indirecto tengan que sufrir las consecuencias inmediatas de la derrota ó de la victoria.

Lo que nosotros debemos considerar son las enseñanzas que se desprenden del triunfo del Japón y del desastre ruso, supuesto que España, en la guerra con los Estados Unidos, ha perdido cuanto significaba supremacía colonial y marítima.

Esas enseñanzas deben extenderse y propagarse para conocimiento de todo; y explican el por qué 135 millones de habitantes de Rusia han tenido que pasar por la humillación de ser vencidos por 50 millones de habitantes del Japón.

¿Qué fuerza tan extraordinaria es la de ese país oriental que de tal modo se manifiesta? ¿Cómo es posible que cincuenta representen más vigor, más fuerza, más poderío, más prestigio que ciento treinta y cinco?

Sobre eso, es sobre lo que deben meditar las naciones decadentes. Esos 50 millones de japoneses han puesto la ceniza en la frente á los 135 millones de rusos, porque están más instruidos; porque son menos ignorantes. La victoria no es de los fuertes, sino de los sabios, de los inteligentes. Esa es la enseñanza.

En efecto; en Rusia solamente van á la escuela dos millones y medio de niños; mientras que en el Japón van siete millones. Es decir, que teniendo el Japón casi dos tercios menos de población que Rusia, envía á la escuela casi dos tercios más de niños á recibir la instrucción elemental.

Si esa misma comparación se hubiese hecho, á raíz de la guerra hispano-americana, el resultado para nuestra nación habría sido desastroso.

Nada hay más elocuente que los hechos; y estos demuestran que en la guerra ruso-japonesa el vencedor es el maestro de escuela; el que prepara á los ciudadanos para el triunfo, el que, como dice un dicho de la noche, enciende en las almas el fuego del patriotismo, por la educación, por la fuerza física intelectual y moral.

Ahora bien: ¿por qué en España no

se utilizan estas enseñanzas? El Estado, las clases directivas, la prensa, están en el deber de inculcar en el país que la mayor fuerza está en la instrucción y que sin ella las mayores naciones se quebrantan y desaparecen.

CORREO DE HOY

París 2.

LA PAZ EN EL EXTREMO ORIENTE

El Sr. Witte y el czar

Según el corresponsal del «Times» en San Petersburgo, el czar ha telegrafiado finalmente al Sr. Witte, felicitándole por la conclusión de la paz.

Los despachos de Portsmouth (Estados Unidos), decían hasta ayer que el plenipotenciario ruso no disimulaba el disgusto que le producía el singular silencio del Emperador.

En respuesta al mensaje que el señor Witte mandó a su soberano para darle la buena nueva, había recibido solamente un telegrama de felicitación del conde Lamsdorf, ministro de Negocios Extranjeros, en nombre propio.

Lo que cuesta la guerra

En un telegrama dimos sumarias indicaciones acerca del coste enorme de la guerra, en vidas y caudales.

He aquí algunos datos algo más detallados:

Bajas.—El Sr. Sato, de la misión japonesa negociadora de la paz, las estima en 200.000 para su país, y 370.000 para Rusia, que además tiene cerca de 100.000 prisioneros en el Japón.

Las bajas se reparten en las siguientes batallas:

	Japoneses	Rusos
Yalu	1.000	4.000
Nanchan	4.200	3.000
Teliu	1.200	7.000
Tachekiao	1.100	2.000
Liaoyang	17.500	25.000
Cha ho	15.900	60.000
Sandepú	7.000	10.000
Mukden	52.000	125.000
Sitio de Port-Arthur	50.000	21.000

Acreciéntase aún la hecatombe con las víctimas de combates menores, y con los muertos y los ahogados en las batallas navales, casi todos rusos.

Gastos.—Al medio año de guerra, el ministerio de Hacienda japonés estimaba en 500.000.000 de francos los gastos hasta la fecha, calculando que una campaña de dos años costaría al Japón de 1.500.000.000 a 1.625.000.000 de francos anuales.

Las previsiones del Gobierno ruso eran por el estilo; pero ambas han resultado muy inferiores a la realidad.

El Japón reconoce que el gasto total—en año y medio de guerra—asciende a 130 millones de libras (3.250 millones de francos). Rusia había gastado después de la batalla de Mukden 5,075 millones de francos, suma a la que hay que agregar 1,250 millones por lo menos hasta hoy.

Pero la sangría tremenda hecha a la Hacienda rusa se agrava todavía con lo perdido en los territorios y en barcos. Al evacuar Mukden los rusos llevaban perdidos 2.250 millones de francos, valor de ferrocarriles, edificios, buques y otras propiedades. Des-

pues sobrevino el aniquilamiento de los barcos de la escuadra en Tsuchima, evaluados en 300 millones de francos.

Por el tratado de Paz, Rusia recobra un acorazado («Cesarevitch») y cinco cruceros refugiados en los puertos neutrales de Kiachan, Manila, Changai y Raigon.

Arma al brazo

A pesar del acuerdo entre Rusia y el Japón para firmar la paz, la guerra continúa de hecho.

Los plenipotenciarios japoneses convinieron ayer, según telegrafian de Portsmouth, en el armisticio con los rusos, pero no accedieron a la aplicación hasta firmado el tratado de paz; probablemente hasta el martes.

Esta situación precaria tiene sus peligros por efecto de la efervescencia que han suscitado en el Japón las concesiones de su Gobierno a Rusia.

Los periódicos casi todos de Tokio, y los partidos nacionalistas protestan contra los favores otorgados a Rusia.

El presidente del Consejo, conde Katsura, y el ex-presidente marqués Ito, ambos directores de la gestión diplomática relacionada con la guerra, son objeto de acerbos censuras.

La redacción del tratado

Según el corresponsal de «Le Matin» en Portsmouth (Estados Unidos), los consejeros Martens y Dennison tenían ayer muy adelantado el texto provisional del tratado, faltando solamente fijar las condiciones en que se dividirá la isla Sajalín, en el paralelo 50°, y en que será evacuada la Manchuria por los rusos.

Dícese que el tratado será firmado sin ninguna ceremonia. Es posible que sea presidido el acto de la firma por Mr. Roosevelt en la Casa Blanca de Washington.

La Gran Bretaña, el Japón y Rusia

Los despachos de Portsmouth hacen resaltar la extremada taciturnidad de los delegados japoneses, quienes ni siquiera sonreían al ser objeto de las ovaciones por la multitud que les aguardaba al paso por las calles.

Parece muy probable que la paz ha sido impuesta en gran parte por la Gran Bretaña, apoyada por el Presidente Roosevelt, una vez firmado el nuevo tratado de alianza anglo-japoneses.

Gracias a este tratado, que no se ha hecho público, pero que ha sido divulgado oficialmente, el Japón cuenta con una garantía eficaz de su situación preponderante, y con la defensa eventual de la Armada británica, para el caso de guerra, aún con una sola potencia.

Gana cada vez mayor crédito el rumor de que el tratado provisional de paz entre Rusia y el Japón será completado prontamente con otro que hará más estrecho el acuerdo entre ambas naciones, en lo tocante a su vecindad.

A pesar de las negativas oficiales, créese que Rusia pagará una indemnización efectiva al Japón, bajo otros nombres y en plazos distintos.

Por de pronto la manutención de los prisioneros rusos ascenderá a una suma considerable, estimándose en 25 francos diarios por cabeza.

Además, es posible que la posesión común de la isla Sajalín importe arreglos posteriores que pagaría Rusia en metálico.

De todos modos, es evidente que el Japón sacará mayores ventajas de las

que hace suponer su renuncia a la indemnización de guerra.

Disgusto entre marinos

Entre los marinos ha causado descontento el criterio de Montero Ríos limitando las condiciones de nuestra Marina de guerra a los elementos puramente defensivos.

Afirman que es difícil señalar la divisoria entre lo que se entiende por marina defensiva y la ofensiva.

Revista militar

Entre los números del programa de festejos que han de celebrarse durante la estancia de M. Loubet en Madrid, figura una gran revista militar.

Con objeto de que resulte lo más lucida posible, el ministro de la Guerra proyecta movilizar el primer cuerpo de Ejército, habiéndose encargado de desarrollar el plan el Estado Mayor Central.

Este tiene tan adelantado el estudio, que sólo falta resolver pequeños detalles que en nada variarán la información que transmitimos.

Tomarán parte en la revista, la primera división orgánica que manda el general Aznar; otra división compuesta de la segunda brigada de la segunda división, con la brigada de cazadores, un regimiento de artillería y otro de caballería cuyo mando será confiado probablemente al general Marina, y la división orgánica de caballería que manda el general Huertas.

Vendrán a Madrid todas las Academias militares con el fin de que formen también.

Para que puedan asistir completas se han hecho indicaciones a los directores de dichos centros para que dediquen el mayor tiempo posible a ejercicios a los alumnos del primer año, con objeto de dar por terminada su instrucción antes de la venida de Monsieur Loubet.

De este modo la Academia de infantería podrá presentar un batallón nutridísimo, con más de 600 plazas.

El ministro de la Guerra quiere que se organicen con carácter definitivo los regimientos de telegrafistas, dejando las divisiones y compañías que corresponden al primer cuerpo de ejército.

Además de estos regimientos, tomará parte en la movilización el de zapadores, hoy mixto, y las unidades del de pontoneros.

Para que todos los cuerpos tengan el efectivo se incorporarán los reclutas que disfruten de licencia trimestral o ilimitada.

No se llama a los reservistas a fin de evitar los perjuicios que se les ocasionaría, pues la mayoría de ellos son casados, y además para que no tengan que hacer gastos.

En infantería se incorporarán de 320 a 350 por regimiento, y en cazadores 100 individuos.

En los institutos montados no habrá necesidad de incorporar a los que disfruten de licencia ilimitada.

Bastará con los que gozan de licencia trimestras.

Los de caballería se presentarán con su equipo y caballo.

Formarán catorce mil hombres.

Para que los jefes puedan dar mayor instrucción a sus tropas del primer cuerpo de ejército, ordenarán ejercicios, paseos militares, maniobras en sencilla y doble acción, dejándose todo ello a la iniciativa de los generales de división.

Durante este tiempo de movilización las tropas percibirán 25 céntimos diarios de plus para mejorar el rancho.

Los generales, jefes y oficiales que pernocten fuera de su residencia ordinaria percibirán la correspondiente indemnización.

El lugar del desfile de las tropas no

está ultimado todavía, pero para que sea el espectáculo público parece que se verificará en los mismos puntos que la gran revista que se verificó cuando la coronación de D. Alfonso XIII.

Las tropas, pues, formarán en Recoletos y la Castellana, extendiéndose por el Hipódromo y el Prado.

MAHÓN

Comité de Unión Republicana

DE MAHÓN

ELECCIONES

Los trabajos preliminares de la elección que tendrá lugar el día 10 de Septiembre próximo para diputados a Cortes se verifican en el casino de «Unión Republicana» y rogamos a nuestros amigos que asistan a dicho centro todas las noches para tomar parte en aquellos trabajos.

Este Comité espera que sus ruegos serán atendidos y su modesto esfuerzo secundado por todos los demócratas del distrito.

Por el Comité de Unión Republicana de Mahón.—Francisco Garcia, Vice-Presidente.—Lorenzo Miguel Preto, Secretario.

El viernes día 8 a las 9 de la noche tendrá lugar en el local conocido por S'era d' es deume situado en la parte superior de la calle de la Infanta, un meeting de propaganda electoral republicana.

REPUBLICANOS

¡Que hermosa se presenta la lucha!

Los monárquicos aseguran que tienen ganada la victoria, y algunos de ellos pregonan que la han de ganar de 400 votos por lo menos.

¡Lo ois bien, republicanos!

¡Según ellos, el Teniente, Sr. Weyler, ha de obtener por lo menos 400 votos más que el abogado Sr. Poul!

Y es tanta la seguridad que de ello tienen, que mientras uno está arreglando ya su documentación para solicitar la Delegación del gobierno de esta isla, apesar de saber que otro aprieta los tornillos para conseguir el mismo destino; otros se frotan las manos; y no pocos ven en lontananza escuadras que fondean en nuestro puerto; arsenales que brotan de la tierra; astilleros que surgen de las playas; fortalezas que se elevan en las costas; y batallones que llegan a la isla.

Para nosotros nos dejan la derrota, que ya lamentamos, dicen, con plañidera entonación.

¡Oídlo bien, Republicanos! ¡Habéis de perder forzosamente por ser el hijo, hijo de su padre!

Solo dos cosas ha prometido don Fernando para que los electores de Menorca le otorguen sus sufragios.

Presentarse ante el distrito, y obtener de la superioridad el anuncio de subasta del primer trozo de la carretera de Mahón hacia Fornells.

Pero, el prometer no es dar.

Ni D. Fernando ha venido, ni el anuncio aparece por ningún rincón de la Gaceta.

No desesperen, empero, los electores menorquines, faltan aun cuatro dias para espirar el plazo, y en cuatro dias pueden llegar á Mahón muchos Weylers y pueden anunciarse muchas subastas.

Bueno es el vivir de la esperanza.

También en la Balear Mayor vieron muchos años los mallorquines esperando la realización de las promesas que les hiciera otro señor, y apesar de ser Teniente General, y de haber sido ministro, el muerto no apareció.

¿Qué ha de suceder, pues, á los menorquines, si de Teniente á secas el candidato adicto?

SERVICIO DE COCHES

Todos los coches que estarán al servicio del partido republicano el día de la elección llevarán un distintivo rojo.

A las 6 de la mañana saldrá uno para Alayor, Mercadal, Ferrerías y Ciudadela, desde el extremo de la carretera de Ciudadela.

Otro para Alayor y Mercadal desde el mismo punto.

Otro para Llumasanas y San Clemente, desde el extremo de la carretera, el cual continuará sus viajes durante el día 10.

Otro para San Luis desde el extremo de la carretera que también hará viajes durante todo el día 10.

Otro para Villa-Carlos, desde la Plaza del Príncipe el cual, como los anteriores, hará viajes durante el día 10.

A las 8 de la mañana saldrá otro para Alayor, Mercadal y Fornells desde el extremo de la carretera de Ciudadela.

A las 9 saldrá otro para Alayor que continuará hasta Mercadal si es preciso, ó regresará á Mahón para hacer otro viaje, partiendo del extremo de la carretera de Ciudadela.

A la 1 de la tarde saldrá otro para Alayor y Mercadal, desde el mismo punto.

Si los presidentes lo creyeran conveniente podrán cambiar los puntos de salida de los coches de todos los pueblos, dando de ello cuenta verbal á los electores que deban emplearlos.

En el casino Republicano habrá coches disponibles para el servicio de la población.

En todos los puntos de partida habrá correligionarios designados por el comité para la recepción de los electores. Llevarán un distintivo rojo, é indicarán á éstos la sección en donde deben emitir su voto.

Las secciones y comités deben pasar nota al Comité central de los electores que han de ir desde Mahón á otro punto para hacer uso del sufragio.

Todos los coches quedan á disposición de los presidentes de los comités en los puntos donde tocaren, por si fuera necesario alterar en parte el itinerario indicado para el mejor éxito de la elección.

DENUNCIADOS

Esta tarde hemos sido visitados por el señor Juez de primera instancia que instruya un proceso contra EL LIBERAL por frases ó lo que fuere que fueron vertidas en pública reunión á la que asistió un delegado del gobierno civil, sin que encontrara motivo de censura para los oradores.

El proceso es por injurias al ministro de la Guerra, pero las frases y todo lo que se dijo del vencedor de Bo-cairente se refería á sus actos, no como ministro de la Guerra, que á lo más han encontrado contradictores entre sastres y suegras, sino á los que realizó como general en jefe en Filipinas y Cuba, actos que pertenecen á la Historia y que no pueden ser perseguidos de oficio.

Por lo demás como en todo proceso de tituladas injurias contra autoridades se admite prueba en el juicio, las llevaremos concluyentes para probar lo nefasto, lo atroz que resultó para España el mando de Weyer en las colonias.

La causa principal, la decisiva que armó los Estados Unidos en nombre de la Humanidad contra España fué Weyer, pues ante los campos de pacíficos reconcentrados McKinley, hasta entonces vacilante, no pudo resistir la presión de toda América que gritó guerra contra España.

Y todos conocemos el triste resultado de la guerra.

Sin embargo á haberle dejado, Weyer hubiese invadido la unión americana y pulverizado Nueva York.

Pero Sagasta no quiso que se luciera y le destituyó.

Ha tenido que desistirse del mitin republicano que se tenía proyectado para esta noche en el Circo Colón, en el cual debía hacer uso de la palabra el entusiasta propagador de las escuelas laicas y consecuente republicano señor Cifre.

El motivo de la suspensión obedece á que dicho señor debía llegar hoy de Palma y ha desembarcado en Ciudadela en donde le han comprometido para dar un mitin esta noche.

El de esta ciudad tendrá lugar en la noche del viernes como anunciamos en otro lugar de este número.

Estando reunida esta mañana la Comisión de Beneficencia ha sido presentada una proposición solicitando la autorización necesaria para dar en el Teatro Principal el próximo viernes un meeting de propaganda electoral republicana.

Esta ha sido concedida por mayoría de votos, pero el señor Alcalde ha declarado que se opondría terminantemente á que dicho acto se realizase, fundándose en que se verificaban obras en dicho teatro.

A las doce menos cuarto ha llegado procedente de Barcelona con escritas en Alcutia y Ciudadela el vapor correo «Isla de Menorca».

En obsequio á los Sres. Socios y sus familias, D. Pelegrin Guillermo Moncada, accediendo al ruego de la Junta Directiva del Ateneo, dará esta noche y en la del sábado empezando á las diez en el Salón de actos de dicha Sociedad dos audiciones de piano a con arreglo á un seletto programa.

Es probable que el próximo viernes lleguen á este puerto á bordo del vapor «Antonia» los automóviles destinados al servicio rápido entre los pueblos de la isla.

Anoche viéronse sumamente concurridas las sesiones de Cinematógrafo dadas en el Pabellón Nicolás.

En los intermedios trabajó un clown que hizo las delicias de los concurrentes.

Esta noche y las sucesivas se celebrarán sesiones de las ocho y media en adelante.

El señor Goñalons ha tenido la atención de facilitarnos el telegrama que publicamos á continuación:

Grao Valencia 6, 9 40 m.

«Antonia» legado. Saldrá mañana directo esa.—Ferrer.

Parece que en aquellos distritos de Cataluña donde no luce candidato republicano en las próximas elecciones para diputados á Cortes, los republicanos votarán á don Nicolás Salmerón con objeto de que dicho señor, además del acta oficial de Barcelona, obtenga la extraoficial de Cataluña.

Los republicanos de Barcelona dirigirán un mensaje al presidente de los Estados Unidos M. Roosevelt, felicitándole por su intervención en la paz ruso japonesa.

Probablemente redactará el referido documento el señor Salmerón.

El ministro de Estado se ocupa actualmente en la redacción de una circular dirigida á los cónsules de España en el extranjero, recomendándoles remitan á la mayor brevedad una relación comprensiva de los depósitos confiados á su custodia y asuntos en trámite en el consulado respectivo.

En la referida circular se dispondrá también que tan pronto como fallezca un súbdito español, el agente consular del territorio en que la defunción ocurra remita al cónsul, además de la partida correspondiente, relación de los bienes que pudiera haber dejado.

La nota de los asuntos de cada consulado será remitida al ministerio en los primeros días de cada trimestre, y de este modo, además de la inspección y vigilancia necesarias, podrán ser facilitadas con mayor eficacia al público las referencias precisas, y será menos difícil la gestión en todos estos asuntos.

da solemnidad el Congreso librepensador al que asisten representantes de todas las naciones.

Por España asiste el Dr. D. Odon de Buen, que hizo uso de la palabra.

Madrid 5, 15'45.

Extiéndese de una manera alarmante el cólera en Europa.

Han ocurrido muchos casos en Rusia y Alemania y hasta se habla de haberselo presentado algunos en Francia.

Los Gobiernos de dichas naciones han tomado energicas medidas sanitarias.

Madrid 5, 18'25.

El ministro de Agricultura señor Conde de Romanones ha declarado que con los créditos enviados á Andalucía para remediar la crisis agraria, se han podido colocar á quince mil obreros.

Madrid 6, 6'10.

Londres.—Asegúrase que ya están redactados los artículos de que consta el tratado de paz y que ésta se firmará en la tarde de hoy.

Madrid 6, 7'25.

Corre el rumor de haber sido desembarcados en Marruecos algunos contrabandos de armas, remitidos desde Alemania.

Madrid 6, 10'00.

Bilbao.—En el pueblo de Lequeitio se hallaban reunidos seis aristócratas en el círculo bizkaitarra, cuando pisotearon, razgaron é intentaron quemar una bandera española.

Un testigo que presenció el acto protestó enérgicamente de él, siendo agredido por dichos sujetos.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 6.

Llegado «Menorquina» sin novedad al amanecer.

Cabot.

Cotización Oficial

Madrid 5 Septiembre á las 18

4% interior	79 75
Id. 5 por 100.	98 95
Banco España	429 00
Tabacalera	394 00
París á la vista.	31'95 á 00 00
Londres id	33'14 á 33'13

Banco de Mahón Cotizaciones locales

Din. Pap.

Industrial Mahonesa	00'00	00'00
Banco de Mahón	48'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	00'00
Soc. gen. Alumbrado	104'00	00'00
Marítima	110'00	00'00
Anglo Española	00'00	100'00
Obligaciones Municip.	00'00	00'00
Idem Marítima	101'50	00'00

Mahón 6 Septiembre de 1905.

PARA VENDER

Lo está la Viña situada al camino de Llumasanas conocida por la Viña de (Lamu en Pero Buynó).

Informes en Casa Antonio Alcover fonda de Alayor ó bien al conserje de la Unión, Calle Nueva n.º 1.

Imp. de Fabregues, á cargo de Ribé.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 5, 14'00.

Londres.—Cunde en Tokio el descontento por la forma como aceptaron la paz los plenipotenciarios japoneses.

Se asegura que es inminente un movimiento revolucionario en el Japón, pues la firma de la paz ha producido gran desencanto.

Madrid 5, 15'20.

París.—Se ha inaugurado con to-

LA MUTUALE DE FRANCE ET DES COLONIES

Sociedad de Seguros Mutuos sobre la Vida

Domicilio Social: Plaza de la Republica-LION

Actuando bajo la vigilancia del gobierno Francés--Autorizada legalmente por el gobierno Español

DOTE para los hijos, **PENSION** para vejez,
HERENCIA para la familia, **LIBRAMIENTO** de
quintas. constituido en 15 años.

Entregas desde 6 francos al mes

Suscripciones realizadas hasta el 30 Abril de 1905.

Ramas de Vida y Fállecimiento

329 MILLONES DE FRANCOS

Para informes al Representante: D. Miguel Thomás.--Cardona y Orfila, 30, Mahón.

Es la primera y mas importante Mutualidad de este género.

Se retrata todos los días, (incluso festivos y domingos) desde las nueve mañana á las cinco de la tarde.

Ampliaciones al tamaño natural de una fotografía por pequeña que sea.

FEMENIAS

FOTOGRAFO

Establecimiento fundado el año 1869

Retratos *alta novedad mates* (sin brillo).

(Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte)

TALLER FOTOGRAFICO:
Calle de la Miranda, n.º 4.--MAHON

Fundada 1752.

Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales.
Siempre Eficaces.
Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestion, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Vahidos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestion, Dispepsia, Mal del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanar de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.
40 Píldoras en Caja.



Acerque el grabado á los ojos y verá Vd. la píldora entrar en la boca.

Fundada 1847.

Emplastos Porcosos de Alcock

Remedio universal para dolores.

Bónde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplasto.

Agentes en España--J. URIACH & Co., BARCELONA.

Carnets de fantasía

Última novedad

propios para casamientos, bautizos, menús, programas, etc., etc., se acaba de recibir un extenso surtido en esta imprenta.

Gran variedad en tarjetas modernistas, en especialidad de lujo para señoría.

Recordatorios mortuorios para participaciones fallecimientos niños; invitaciones á funerales y recordación aniversarios.

Se imprime toda clase de trabajos tipográficos con la mayor rapidez y economía.

PARA VENDER

Lo está una finca en el término de Alayor, compuesta de casa, estabio, cocera y de unas tres barcillas de tierra de sembradio.

Se cederá por el módico precio de 300 duros.

Informes en esta imprenta.

Mateo Terrés.-Sastre

Por reformas de local se liquidan todas las existencias de esta casa.

2, EXPLANADA, 2,